

## *Ardeola ralloides*



© Patrick Chefson LPO

### Description de l'espèce

Héron de taille moyenne (45 cm), le Crabier se caractérise par une couleur générale brun clair. Son bec grisâtre en toutes saisons devient bleu turquoise au moment de la reproduction. Ses pattes sont orangées. Le plumage de sa tête est remarquable puisque celle-ci est ornée de nombreuses aigrettes brunes et blanches. En vol, il paraît complètement différent car alors c'est la couleur blanche de ses ailes qui prédomine. C'est un oiseau migrateur qui revient courant mai et repart en Afrique tropicale dès le mois d'août.

### Observation

Le Crabier chevelu doit être recherché à la périphérie des colonies d'ardéidés, où il installe son nid. Cet oiseau niche en effet volontiers dans des colonies mixtes (Hérons cendrés, Hérons garde-boeufs...). Le nid est généralement sur des saules ou des peupliers de taille modeste.

On peut alors voir les jeunes non encore volants se promener dans les arbres et arbustes près de la colonie.

### Distribution et effectifs

En Europe, cet oiseau se reproduit dans le bassin méditerranéen, autour de la mer Noire et de la mer Caspienne.

De 12 000 à 21 000 couples se reproduisent en Europe, les effectifs étant en déclin depuis les années 1970.

En France, la population est de 130 couples. La grande majorité se reproduit en Camargue. Il y a eu quelques cas de reproduction signalés dans la Dombes et sur la façade atlantique.

En région Centre, la Brenne est la seule zone qui l'accueille. De 1 à 3 couples se reproduisent depuis 1996.

### Habitats et mesures de gestion favorables à l'espèce

Cet oiseau vit uniquement dans les marais d'eau douce. Il se nourrit principalement de batraciens, mais il mange également de petits poissons et des larves d'insectes.

Cette espèce est encore rare et fragile dans notre région. Il faut veiller à ce que les colonies qui l'abritent soient préservées.

La ressource en nourriture doit également être prise en compte. La préservation des zones humides, que le Crabier fréquente régulièrement pour s'alimenter, est également importante.

Le problème principal pour cette espèce reste les conditions d'hivernage, notamment dans la région du Sahel où la sécheresse sévit périodiquement.